

La correspondencia literaria, se dirigirá al Director, calle Ramos del Manzano, número 42.
La correspondencia administrativa, anuncios y reclamaciones, al administrador, Plaza del Corriolo, número 28.

El Adelanto

PRECIOS DE SUSCRICION

	Ptas. Ct
En Salamanca, un mes.	1'25
Fuera de idem, idem.	1'50

Anuncios y otros insertos, precios convencionales. No se devuelven los originales

PAGO ANTICIPADO

Número atrasado 10 cts. pts.

DIARIO POLITICO DE SALAMANCA

Número suelto 5 céntimos

EPOCA 2ª

Viernes 9 de Septiembre de 1892

Año VIII—Nº 1875

El gabinete de consulta para enfermos de los ojos, á cargo del Médico-oculista don Antolín Barrasa, se ha trasladado á la calle de Zamora, número 4, frente al Casino de Salamanca.

Horas de consulta: Todos los días, desde las DIEZ de la mañana á UNA de la tarde. Calle de Zamora, número 4. —d-124

Se arrienda y traspasa la acreditada tahona de la viuda de Peramato, en cuyo domicilio se hará saber el precio y condiciones. —d-26

Establecimiento y taller de construcción de sillero y guarnicionero de la viuda é hijo de Cárdenas, antigua y acreditada casa, San Pablo, 15, Salamanca. —d-21

Pescadería de Juan Maeso
Plaza de la Verdura, nº 20

Se reciben todos los días pescados variados de todas las clases y se venden á precios económicos.

Se admiten encargos para cafés, fondas y particulares, siempre que se avise con tres días de antelación.

NO CONFUNDIRSE: Pescadería de Juan Maeso, Plaza de la Verdura, 20. 15—d-10

Colegio de San Ignacio de Loyola
Y CASA PENSION
PARA ESTUDIANTES DE FACULTAD
Plazuela de Anaya, nº 7

Desde el 1º de Septiembre ha quedado abierta la matrícula en este centro de enseñanza.

Pídanse reglamentos al director. —d-6

CLÍNICA ESPECIAL
DE ENFERMEDADES DE LOS OJOS

D. CAYO ALVARADO
Profesor libre de Oftalmología, Médico oculista honorario
de los establecimientos de Beneficencia Municipal y Provincial de Salamanca

Horas de consulta: mañana de ONCE á UNA, tarde de TRES á CINCO. —d-5

VENTA
se hace de la CASA de la PLAZA MAYOR, número 39, en la acera DEL CORRIOL, donde está situada la ferretería de don Francisco H. Martín.

Mide una superficie de cerca de 24.000 pies cuadrados, tiene vastos almacenes, jardín, patios, paneras, etc., susceptible para montar cualesquiera industria, café, fonda ó oficinas del Estado, etc.

TAMBIEN se realizan todas las existencias de dicha ferretería. Del precio y condiciones, en la misma darán razón. 20—d-3

CLINICA DE ENFERMEDADES DE LA MUJER
MATRIZ, OVARIOS, VAGINA, ETC.
dirigida por el doctor especialista

Don Celestino M. de Argenta
Profesor libre de Ginecología

Horas de consulta: Mañana de NUEVE á DOCE. Tarde de TRES á CINCO.
Consuelo, 14, principal, Salamanca —d-3

EL CONFLICTO DEL TEATRO

Ha sido durante tres días la cuestión palpitante.

En círculos, cafés y paseos, no se ha hablado de otra cosa que del conflicto surgido entre el gobernador civil señor García Espinosa y la empresa del Teatro del Liceo.

No hemos querido hasta hoy romper el silencio en que nos habíamos encerrado, por respeto á los intereses del público, gravemente amenazados con la determinación de nuestra primera autoridad civil.

Esperábamos para emitir nuestra opinión, á que el señor Gobernador decidiese en uno ú otro sentido la cuestión suscitada.

Ya está conjurado el conflicto, y por eso hoy daremos al público noticia de lo ocurrido, según nuestros informes, para de este modo satisfacer su natural curiosidad en asunto tan ruidoso.

El 31 de Agosto pasado la empresa del Liceo presentó al señor Gobernador las listas del personal de la compañía, repertorio y abono por 20 funciones, sin que pusiera dicha autoridad, óbice á las citadas listas, que fueron en su virtud repartidas al público.

El día 5 de Septiembre, ocurrió un incidente desagradable entre la empresa y un alto funcionario del Gobierno por negarse aquella á satisfacer ciertas exigencias del citado empleado.

Al día siguiente de este incidente, el señor secretario del Gobierno civil fué nombrado por la primera autoridad de la provincia delegado especial para que inspeccionase el Teatro del Liceo y diese informe sobre si éste reunía las condiciones que la ley determina para las representaciones teatrales.

Ignoramos lo que el señor Hernández Prieta dijera en su informe al señor Gobernador, pero lo cierto es que ese mismo día corrió como muy valido el rumor de que el señor Gobernador impediría las funciones dramáticas anunciadas, basando su determinación en el referido informe del secretario.

Ante rumor de tal índole, uno de los empresarios acompañado de un caracterizado conservador de esta ciudad conferenció con el señor Gobernador y éste les anunció su propósito de prohibir la apertura del Teatro, en tanto no presentase la empresa certificación facultativa en la que se garantizase la solidez del coliseo aludido.

El día siete por la mañana presentó la empresa en el gobierno dos ejemplares del programa de la función del día, siendo sellados con el sello del gobierno y devuelto uno de ellos á la empresa, autorizandola por tanto, para que hiciese circular el programa.

Media hora antes de empezar el espectáculo, la empresa recibió un

oficio del señor gobernador, suspendiendo la función anunciada y fundamentando tal resolución en el incumplimiento de los preceptos que la ley determina.

Esos son los hechos narrados ligeramente.

Dejando al público en libertad para que los comente, haremos por nuestra parte algunas consideraciones que estimamos pertinentes.

Creemos que el señor gobernador no debió nunca exigir á la empresa el certificado de referencia, sino que á él competía el nombramiento de arquitecto para el reconocimiento.

Esto aparte, la empresa no tuvo tiempo material para procurarse el certificado exigido.

Tampoco estimamos correcta su conducta, por que lo procedente hubiera sido que las listas y el programa de las funciones no hubieran circulado sin antes llenar aquel requisito, si es que tenía tomada tal resolución.

Y, por último, dados los rozamientos que existían entre el señor secretario y la empresa, no debió tampoco el señor García Espinosa elegir á aquel para el desempeño de tal comisión.

Hacemos punto final en ese enojoso asunto, complaciéndonos mucho que el conflicto haya desaparecido, pues de otro modo, las ferias hubieran decaído sin espectáculo tan culto y necesario en esta época de animación anormal.

DESDE LEDESMA

Señor Director de EL ADELANTO.

Mi estimado amigo: No siempre han de principiar estas correspondencias por el capítulo de elecciones y aun cuando ningún asunto despierta tanto interés como éste, y hoy no faltan noticias relacionadas con él, enteraré á usted primeramente de otros de muy distinto género.

La feria

El sábado terminó la que anualmente se celebra por esta época y que fué establecida no hace muchos años por nuestro ayuntamiento.

Su celebración, que rara vez se ha amenizado ni anunciado como era debido, ha tenido lugar este año sin que ni una mala hoja de papel ni un suelto de dos líneas en un periódico le hayan servido de anuncio, ni el más vulgar y chabacano festejo de aliciente.

Esto es verdaderamente deplorable, tanto más cuanto que la feria promete y produce á nuestro municipio algunos rendimientos, que era natural se destinasen al recreo y distracción de los feriantes, y á la publicidad y propaganda de la feria. Y sin embargo de que nada de esto se hace, nuestra feria (admírense ustedes) no ha sido mala y se ha visto más concurrida de lo que todo el mundo esperaba

Se presentó muchísimo ganado de cerda, vendiéndose casi todo á precios muy elevados; en proporción estuvo el ganado vacuno, sin que tampoco descendieran los precios, y el primer día, que coincidió con el día de mercado, hubo abundancia extraordinaria de cereales que continúan en alza.

De los demás géneros de comercio no faltaron transacciones, quedando en general el comercio satisfecho del resultado de la feria que con mayor celo por parte del Ayuntamiento puede llegar á acreditarse.

Un libelo

Un gran número de personas de esta localidad han recibido estos días por el correo, con sellos de impreso y procedentes de Salamanca, unas hojas impresas donde en forma de alelujas destestablemente ritmadas y medidas se trata de ciertos asuntos locales y se dirigen acres censuras y groseros insultos á personas respetables que ejercen aquí determinados cargos.

La hoja no lleva pie de imprenta ni otra firma que la de un pseudónimo no habiendo sido posible hasta la fecha, averiguar quien sea el autor de semejante libelo.

Es de advertir que en el fondo algo de lo que se censura está bien censurado, como la tontería que no merece siquiera calificarse de abuso, de que el ayuntamiento convierta una finca de su propiedad en criadero de conejos; pero la forma cobarde, inculta y soez empleada en esa hoja clandestina ha producido cierto disgusto y repugnancia entre las personas imparciales y sensatas que no creen que debe apelarse al insulto personal y á la censura anónima para conseguir ciertos fines.

Más documentos electorales

A la publicación de la carta de don Juan Manuel López Díez, en que se desmiente largamente el rumor hecho circular con intención *non santa* por *El Criterio* de que dicho candidato pensaba en su retirada, ha seguido la de una especie de alocución ó carta dirigida á estos electores por un charro en la que después de demostrar en forma clara y rotunda la pernicioso influencia de la política sobre la administración se recomienda la candidatura del señor Fonseca aconsejando que se voten con él á otros dos labradores independientes é hijos del país.

El documento que ha hecho muy buen efecto, especialmente en la masa rural, se atribuye á un joven labriego que no hace mucho tiempo dió á la estampa otra carta ó alocución redactada en términos no tan claros ni elocuentes.

Pronóstico

No incurriré yo en lo que me parece una inocentada ó una insípida vulgaridad de predecir y anunciar quiénes son los candidatos que van á salir triunfantes y quiénes los que saldrán derrotados, pero próximo ya el día en que se ha de decidir la con-

Restaurant de la **IBERIA**, Concejo, 5. Pastas y pasteles de todas clases y empanadas de todos tamaños
Se reciben encargos

tienda, no es ya tan aventurado hacer presagios.

La impresión general y mis informes particulares, me permiten creer que de la candidatura ministerial dos candidatos sobre todo, los señores Fernández y Gorjón, tienen asegurado el triunfo, no teniendo el señor Maldonado igual seguridad aunque sí muchas probabilidades.

De los de oposición, el menos dudoso es ciertamente el señor López Díez, siguiendo tras él el señor Morínigo, y por fin el señor Fonseca.

Pero repito que esto no es más que un cálculo de probabilidades que puede muy bien salir fallido.

En las batallas hay incidentes de última hora que á veces hacen variar el resultado predicho; además, en la contienda de que aquí se trata hay datos desconocidos y fuerzas ocultas que solo se revelan en el momento final, y así puede suceder que el mismo señor Fonseca, que algunos creen ha de figurar el último en la lista de los votados puede colocarse de los primeros, pues nadie como él tiene un número tan crecido de votos seguros, que ni la influencia del Gobierno, ni las intrigas de sus contrincantes, le podrán arrebatarse.

Viajes de candidatos

El señor Fernández Vieente ha estado aquí durante los dos primeros días de la feria mostrándose á todo el mundo y organizando los trabajos electorales de su candidatura en este partido.

El señor López Díez viaja á la sazón por los pueblos de la Rivera, que ha querido visitar de nuevo.

El señor Maldonado llega en este momento á la villa, según me dicen; ignora el tiempo que permanecerá, y, por último, para mañana se anuncia la venida del señor Gorjón, quien residirá aquí hasta conocer el resultado de la elección.

Prometiéndome enterar de esto á los lectores de EL ADELANTO tan pronto como sea conocido, se repite su afectísimo

EL CORRESPONSAL

6 de Septiembre de 1892.

Hoja de almanaque

Septiembre 10

Santos Nicolás de Tolentino, confesor; Salvo, obispo y confesor; Hilario papa y confesor, y santa Pulqueria, virgen.

Luna llena el 6. Cuarto menguante el 13.

Sale el sol 5 h. 35. Pónese 6 h. 19. 1810.—Rebelión en Méjico.

*

**

Tu corazón y el mío
al árbol copian:
el tuyo en que cada año
muda sus hojas;
y el mío ¡ay triste!
en que cada año echa
nuevas raíces.

Casa de socorro

Médico de guardia para mañana.
—Don Guillermo Hernández.

Servicio de plaza para hoy

Parada: los cuerpos de la guarnición.

Visita de hospital y reconocimiento de provisiones.

Talavera, primer capitán.

De orden de S. E. el comandante secretario, Federico Alba.

Noticias

Recomendaciones

Los diputados señores Soriano, Garcigrande y de La Fuente, han repartido en el distrito de Peñaranda-Alba, un prospecto en la misma forma que lo pudieran hacer un quitamanchas y como acostumbran á hacerlos la empresa del Oriental y del Centro Salmantino para anunciar sus bailes, cuyo programa, prospecto, carta, manifiesto ó reclamo, como quiera llamarse, publicamos á continuación porque merece conocerse.

Dice así:

A los electores del distrito de Peñaranda-Alba

Elevados por vuestros sufragios á la representación legislativa, honrándonos así con vuestra confianza, creímos deber ineludible buscar personas de conocido arraigo y honradez, que inspiradas en el bien del país y guiadas por el espíritu de economías que exige el estado de postración en que se encuentra, llevaran á la administración provincial al par que la pureza más incorruptible, el propósito firmísimo de aminorar los gastos y con ellos el contingente provincial, carga agobiadora é insostenible para los municipios, que ven por él absorbidos la mayor parte de sus ingresos, obligándoles á acudir á extraordinarios recursos.

Con tales propósitos y después de larga deliberación sobre el fin y corta en cuanto á las personas, designamos á los señores don Francisco Martín Ramos Pascua, don Sandalio Esteban Santos y don Joaquín Sánchez de la Peña como los candidatos más aceptables para cumplir lo que nos propusimos.

Sus nombres y antecedentes garantizan cumplidamente sus ofertas.

A vuestra consideración y confianza los entregamos.

Si como no dudamos les otorgáis vuestros sufragios, daréis una prueba de consideración que os agradecerán siempre vuestros diputados á Cortes, *Fernando Soriano, El vizconde de Garci-Grande, Juan de la Fuente Alvarez-Cedrón.*—Salamanca 30 de Agosto de 1892.

Ya lo saben los electores del distrito de Peñaranda-Alba; las economías que los señores Soriano, Garcigrande y de La Fuente, no han podido conseguir en beneficio de los contribuyentes, las ofrecen ahora por medio de los señores Sánchez de la Peña, Pascua y Esteban; economías y efrecimientos que pueden estar seguros los electores del distrito de Peñaranda-Alba, que no lograrán; primero, porque no irán á la diputación, y segundo, porque economía y administración en el partido conservador son antagónicas; y, sobre todo, si aquellos señores son tan partidarios de las economías, ¿por qué no las han pedido en el Congreso? ¿Por qué han votado en favor del Gobierno cuando éste ha presentado leyes y reformas que á todas luces perjudicaban á los contribuyentes?

Desengañense los electores del distrito de Peñaranda; los conservadores son incapaces no solo de hacer administración y economías, sino que ni siquiera de hacer justicia. El partido conservador es el peor enemigo no solo de los contribuyentes, sino de los españoles; hasta que no desaparezca de la escena este fenómeno del siglo XIX, no habrá en España justicia, administración, economías, orden y libertad; votar á cualquiera menos á los conservadores.

No se retira

El señor don Manuel Herrero candidato ministerial por el distrito de Salamanca se ha acercado á nosotros rogándonos hagamos constar que no retira su candidatura como algunos con fines fáciles de comprender, han dicho, sino que la sostendrá con empeño, pues está convencido de que el cuerpo electoral le distingue con su apoyo más decidido.

El gran agente electoral

Difícilmente habrán tenido los candidatos de oposición ningún agente electoral que les haya proporcionado más votos que don Joaquín García Espinosa, gobernador civil de la provincia con sus desaciertos y procedimientos de violencia.

La opinión pública está excitada de tal modo con estos procedimientos que sabemos de muchos electores de Salamanca que estaban dispuestos á votar la candidatura oficial y lo harán á la de oposición; y esto es tan cierto, que tenemos la seguridad que en la capital, ocuparán los primeros lugares los candidatos de oposición.

Concurso

Debiendo adquirirse con destino al suministro de la guarnición de Ciudad Rodrigo pan en raciones y cebada, se convoca á los que deseen facilitar dichos artículos siempre que presenten con sus proposiciones y muestras la garantía necesaria en la Comisaría de Guerra de dicha ciudad el día diez y seis del actual á las nueve de su mañana.

Citación

Por el juzgado de instrucción de Peñaranda, se cita y emplaza á Francisco de Diego (a) Malagueño, y á Celedonio Gómez, naturales de Riaza (Segovia), para que en el término de diez días, se presenten en dicho juzgado, á fin de responder de los cargos que se les dirigen en causa criminal de oficio que contra los mismos se sigue por el delito de estafa.

Fugado

Por el Gobierno civil de provincia, se interesa de los alcaldes de esta provincia y demás autoridades, la busca y captura del joven Ricardo Alvarez Perrín, de 16 años de edad, el cual ha desaparecido del domicilio paterno, sin que hasta la fecha se sepa su paradero.

Menos mal

Anoche promovieron una acalorada disputa en la plazuela de la Libertad dos individuos por *mor de unas tintas.*

La intervención del sereno particular, llevando á uno de los contendientes á la prevención, evitó que la cosa pasara á mayores.

Por sospechosos

Han sido detenidos en las inmediaciones del pueblo de la Maya, por fuerza de la guardia civil, seis individuos que se dirigían con ganado á la feria de esta capital, no justificando la procedencia de dos caballerías mayores.

Se supone que éstas hayan sido robadas.

Amor conyugal

A las diez y media de anoche frente al Teatro del Liceo, un matrimonio disputaba á grandes voces, viniéndose á las manos y pegándole ella al esposo con una piedra en la cabeza, que le causó una herida de tres centímetros de extensión.

La agresora, gracias á la intervención de algunas personas, no exterminó á su víctima, que fué llevado á la casa de socorro, donde el médico de guardia de la misma le practicó la primera cura.

Riña

En la casa de socorro fué curado anoche á las nueve y media Wenceslao Bermejo, que vive en la calle de la Cárcel Nueva, el cual tenía una herida punzante en el quinto espacio

intercostal izquierdo de un centímetro de extensión, producida según él manifestó por mano airada.

El agresor, cuyo nombre ignoramos, se halla detenido.

Accidente

Una niña que ayer tarde estaba jugando con otras de su edad en la Plaza de la Verdura, tuvo la desgracia de caerse, fracturándose el brazo izquierdo.

El médico de guardia de la casa de socorro la curó de primera intención, siendo despues llevada á su domicilio.

Robo de reses

Anteayer se cometió un robo en el pueblo de Alamedilla, consistente en 160 cabezas de ganado lanar.

Los autores del hecho condujeron el ganado con dirección á esta ciudad, vendiendo en el Arrabal del Puente treinta corderos, saliendo despues para el inmediato pueblo de Cabrerizos, donde la guardia civil del puesto de esta capital, los sorprendió, conduciéndolos á disposición del señor juez de instrucción de este partido con las reses que les ocuparon.

Premios y cintas

Las sociedades velocipedistas nos ruegan enviemos á los donantes de premios y cintas para las próximas carreras, la súplica de que se sirvan mandar dichos objetos á don Vicente García (Lonja de la Cárcel), don Valentin Muñoz (Zamora 22) ó á casa del secretario de la S. V. S. don José Durán (plaza de los Menores.)

Temprano la cogió

Los agentes de vigilancia llevaron ayer mañana á la prevención á un joven que vive en las afueras de la puerta de Toro, el cual se hallaba en completo de estado embriaguez, insultando groseramente al autor de sus días.

Para alumbrarse

Un individuo que ayer mañana entró en el portal de la fonda de la Burgalesa, con el objeto de pedir una limosna, descolgó el farol del portal, llevándose el consigo.

El dueño del establecimiento, que vió la tranquila fuga del pobre, salió en su persecución, dándole alcance en la Plaza Mayor, y ocupándole el objeto robado, entregó á la policía al ratero.

Exposición

Anoche llamaba poderosamente la atención de la numerosa concurrencia del paseo de la plaza, el comercio de don Tomás Alonso, cerrado por cristales, y en el que, alumbrada por brillante luz eléctrica, se ostentaba una magnífica exposición de géneros, colocados con tal gusto y elegancia, que no se dejaban de oír elogios de cuantas personas contemplaban dicha exposición.

Al dar nuestra enhorabuena al señor Alonso, diremos en honor de la verdad que el comercio todo de Salamanca ha hecho exhibiciones de géneros perfectamente arregladas al mejor gusto, y que revelan el gran progreso que han alcanzado nuestros comerciantes.

No parecerá

Un tratante que llegó ayer mañana á esta capital con el objeto de realizar algunas compras de ganado se le perdió en el Arrabal del Puente una cartera que contenía dos mil pesetas en billetes del Banco de España y varios documentos de importancia.

Contratiempo

Hánse paralizado en Vitigudino los trabajos preparatorios de sementera por haberse presentado en el ganado vacuno la enfermedad conocida con el nombre de gripe ó glosopeda.

Recepción

El diputado á Cortes por el distrito de Vitigudino don Adolfo Galante, estuvo el domingo último en aquella villa al objeto de ponerse de acuerdo con sus correligionarios políticos para rechazar ciertas imposiciones que se le habían hecho con la presentación del tercer candidato ministerial á la Diputación provincial. Una copiosa granizada de cargos y reclamaciones de distintas jaeces cayeron sobre el señor Galante, sosteniéndose cada cual á la altura de sus convicciones y compromisos adquiridos. El diputado conservador no tuvo más remedio que tomar las de Villadiego las pocas horas de su llegada á Vitigudino: algunos de sus más entusiastas partidarios le acompañaron hasta Guadramiro, para ver de encontrar un medio conciliatorio entre tipos y troyanos, pero todo fué inútil.



Bien vamos á divertirnos los de la clase del pueblo, con tipos como el presente, que no es del Ayuntamiento, por más que tiene la planta de algún tipo del concejo.

Los charros ya se han lavado la cara anterior del cuerpo, para venir á la feria y al centenario fulero, que es la fiel caricatura de Colón y su recuerdo. Del sport nada digamos;



de los turistas no hablemos, porque vienen de Doñinos treinta ó cuarenta remeros que van á mover la nao del conspicio ayuntamiento, más conspicio que aquel caos de Chaqueta y de Crescencio.

Exposición de animales sin que se abran los museos pues andan por esas calles inofensivos y sueltos



con pretensiones muy serias de aspirantes á muñecos. La Lechera ha dado á luz este par de hermosos fetos,



que aunque de padres muy blancos, les han salido muy negros, sin duda porque el calor les ha tostado el pellejo. Los festejos para hoy, son ardorosos festejos, pues solo anuncia el programa chis, chas, pum.... es decir, fuegos; á más de las gigantillas, la música y los gaiteros, que van tocando las gaitas con infinito salero detrás de las gigantillas el padre y la madre aquellos, y el coro de los muchachos que les llaman.... ¡pues.... pues eso? Iluminación.... celeste, porque el ilustre concejo le ha suplicado á la luna que ilumine desde el cielo. Tales son de hoy, día nueve,

los magníficos festejos, aparte de los juguetes que ha de exhibir el comercio,



la música del templete, los teatros y paseos y los cánticos y aullidos de los pájaros y perros.



Taatro del Liceo

Salvadas todas las dificultades que se oponían á la apertura del Teatro del Liceo en la presente temporada, hizo anoche su debut la compañía dramático-cómica, que dirige el señor González.

La obra elegida para su presentación en dicho coliseo, fué la comedia dramática francesa titulada *Felipe Derblay*, original de Georges Onnet.

La elección fué acertadísima, pues en ella demostraron todos los individuos de la compañía que tomaron parte en su interpretación, las dotes artísticas que poseen.

La señora Cirera y el señor González, conocidos y juzgados ventajosamente en la escena española, rayaron á gran altura interpretando sus difíciles papeles sobresaliendo especialmente en las escenas últimas del segundo y tercer acto, por lo que merecen nuestro más sincero pláceme.

La señorita Parejo, que desempeñó su papel de baronesa de Preforet, con bastante naturalidad, nada hemos de decir, pues su mejor elogio está en los precedentes que trae de los teatros de Madrid y provincias.

El juguete cómico titulado *Colgar el hábito*, sirvió de final de fiesta, en el que se distinguió el señor Carsí, actor cómico, muy querido de este público que le aplaude siempre que sale á escena.

La compañía nos parece muy buena, y prueba de que el público Salmantino así lo ha creído, fué que al final de la interpretación de las obras fueron llamados los actores repetidas veces al proscenio.—M.

Esta noche se pondrá en escena la comedia en tres actos, titulada, *Divorcémonos* y la humorada cómica *La Criatura*.

A las ocho en punto. Entrada general tres reales.

Teatro del Hospital

Por exceso de original no podemos ocuparnos hoy del debut de la compañía gimnástica, acrobática y ecuestre que dirige el señor Feijóo que actúa en el teatro del Hospital.

Las impresiones que hemos recibido de los ejercicios verificados anoche no puedan ser mejores.

Creemos que la Compañía, ha de obtener una buena acogida del público salmantino.

Mañana nos ocuparemos detalladamente de ella.

Esta noche no hay función.

El Orfeón Salmantino

Anoche á las diez se celebró en la Plaza Mayor el primer concierto de los anunciados por el Orfeón Salmantino.

La noche estuvo bastante desahogada; pero apesar de eso, la monumental Plaza vióse concurridísima durante todo el tiempo que estuvo cantando el Orfeón.

De entre las piezas que ejecutaron con la perfección que los orfeonistas

han probado saben hacerlo en el certamen de Santander, pudimos apreciar la mejor en el *rataplán* de la *Bruja*, por ser la pieza más conocida de las que formaban el programa que nunca habíamos oído cantar con tanta afinación ni con tanto gusto ni aun á los mejores cuerpos de coro de las más completas compañías de zarzuela.

El Orfeón salmantino probó anoche que tiene condiciones especialísimas tanto en lo que se refiere á la naturaleza de las voces con que cuenta, como en el gusto y el entusiasmo con que interpretan las obras de su repertorio.

Reciban nuestros aplausos y nuestra enhorabuena tanto su director señor Pinedo, como todos y cada uno de los individuos que forman el Orfeón.

Nuevo Salón Artístico

Anoche tuvo lugar la inauguración del salón de baile denominado *Nuevo Salón Artístico*, celebrándose un brillante baile, al que asistió numeroso público, correspondiendo de esa manera, á las grandes dificultades que la empresa ha tenido que vencer para que dicho salón sea uno de los mejores de su clase.

Los escogidos bailables que la banda interpretó admirablemente, se hicieron repetir diferentes veces.

Bailes

Los que ayer se celebraron por tarde y noche en los salones del Centro Salmantino y Apolo, estuvieron muy concurridos, no habiendo tenido que lamentar ningún suceso desagradable.

Servicio telegráfico de preferencia

(abonó diario de 100 á 500 palabras)

LOS INCENDIOS

Madrid 9.—En el pueblo de Cuevas Ayllón (Soria) un formidable incendio ha destruido dieciseis casas

Las pérdidas materiales son de alguna importancia.

EL ENTIERRO DEL SEÑOR SEDANO

Madrid 9.—Se ha verificado en Vitoria el entierro del exgobernador señor Sedano.

La concurrencia al fúnebre acto ha sido numerosísima.

El pueblo ha hecho con tal motivo una solemne manifestación de duelo á la memoria del muerto.

A RESCATAR CAUTIVOS

Madrid 9.—Apenas llegó anteayer á Las Palmas el crucero «Isla de Luzón», salió para el Cabo Jubi con el objeto de rescatar los cautivos del pailebot «Icod».

DEL COLERA

Madrid 9.—Las noticias que se reciben de Rusia relativas á la marcha de la epidemia, dicen que se ha experimentado recrudescencia y que el número de defunciones aumenta considerablemente.

En Rotterdam ha sido declarado oficialmente el cólera.

En el Canadá también se toman precauciones.

Un buque que procedente de Hamburgo llegó á Quebec, fué enviado al lazareto á sufrir rigorosa cuarentena.

En Francia continúa en el mismo estado la epidemia.

EL SEÑOR CANOVAS

Madrid 9.—El jefe del Gobierno llegará á Huelva el 1º del próximo mes, con objeto de asistir á las fiestas del centenario.

PRECAUCIONES

Madrid 9.—Las autoridades municipales de esta Corte continúan su campaña sanitaria, mereciendo plácemes del vecindario.

NOVILLOS

Madrid 9.—La corrida celebrada ayer en esta plaza con toros de Romero resultó bastante aceptable

Murieron 14 caballos; Pepe-Hillo Faico y Gavira fueron muy aplaudidos.

Al pretender saltar la barrera el espada Faico, sufrió un puntazo en la región glútea, de pronóstico reservado.

Las verbenas celebradas anoche resultaron muy animadas.

LOS POSITOS

Madrid 9.—Muy pronto se publicará una circular sobre los positos.

VILLEGAS.

Se vende la casa número 15 de la plazuela de San Marcos. Informará don Antonio Polo, Ronda de Corpus, número 47. —d—64

Terrenos Se compran diez ó doce huebras reunidas, cerca de Salamanca. En la redacción de este diario informarán. —:—13

Se vende una casa con dos cebaderos y pozo en la Fontana. Darán razón, Mirat ó hijo y en la Plaza Mayor, núm. 9, 2º, derecha.

La Elegante Industrial

ZAPATERÍA DE BERNABÉ VÁZQUEZ 8, San Justo, 8

En esta acreditada zapatería se hace toda clase de calzado á la medida, garantizando á todos sus parroquianos tanto la elegancia y solidez de la obra, como sus módicos precios.

Los encargos se sirven con prontitud. No confundir esta zapatería con el almacén inmediato. 8, San Justo, 8.

La verdad Para comer bien y barato en la casa de comidas de Chapado, frente á la estación de Salamanca; cubiertos de una peseta 75 céntimos en adelante y á la carta rebajando 25 céntimos en ración; comedores reservados; vinos, licores y cervezas; hay fiambres variados á las horas de los trenes. No confundirse: casa de comidas del cocinero Chapado. d—38

Arriendo de montanera y pastos. De la dehesa de Montellano, cercada toda de pared, se arriendan la montanera y pastos, guardados de primavera y verano.

Para tratar de precio y condiciones, en Salamanca, con don Cipriano Durán, procurador, Agustinas, 4. —d—7

La Urbana Compañía de Seguros contra incendios. Respondiendo á las numerosas peticiones que le han sido hechas en vista de la frecuencia con que se suceden las explosiones de la dinamita y otras sustancias análogas; acaba de establecer el seguro contra referidas sustancias, aun cuando no produzcan incendio mediante una pequeña prima anual.

Para más detalles, dirigirse á don Jacinto Ibáñez, director en Salamanca y su provincia, Plazuela de San Mateo, número 3. 30—d—8

ATENEO SALMANTINO

Colegio de niños de primera y segunda enseñanza Director-propietario

D. Manuel Durán y Araujo

Curso académico de 1892 á 93

Desde el día 1º de Septiembre queda abierta la matrícula de segunda enseñanza en este antiguo y acreditado establecimiento, incorporado al Instituto provincial desde 1875.

Se admiten alumnos internos, medion pensionistas y externos, y se remiten Reglamentos GRATIS, al que los pida, dirigiéndose al Director, Menores, 1, Salamanca. 45—d—13

Salamanca—Imp. de NUÑEZ

3, San Pablo, 13, EL **DESENGAÑO** 13, San Pablo, 13.

TARIFA DE PRECIOS

Vinos

Valdepeñas	10 pesetas cántaro, medio litro	35 céntimos
Tinto	1ª á 7'50	id. id. 25 id.
Id.	2ª á 6	id. id. 20 id.
Clarete	á 7'50	id. id. 25 id.
Id.	2ª á 6	id. id. 20 id.
Blanco	á 7	id. id. 25 id.
Id.	2ª á 8	id. id. 30 id.
Id.	1ª á 15	id. id. 50 id.
Id. especial	á 25	id. id. Una peseta.

Generosos

Moscatel viejo 1ª	25 pesetas cántaro, medio litro	Una peseta.
Id.	2ª 13	id. id. 50 céntimos
Malaga	22'50	id. id. 75 id.
Pasa	13	id. id. 50 id.
Cariñena	13	id. id. 50 id.
Ajerezado	13	id. id. 50 id.
Jerez	22'50	id. id. 75 id.
Id. botella	1'75	id. id.
Id. id.	1'50	id. id.
Id. id.	1'25	id. id.
Manzanilla	id. 2	id. id.

Vinagres

1ª á 6 pesetas cántaro, medio litro 25 céntimos
2ª a 5 id. id. 20 id.

Espíritus y aguardientes.—Espiritu de vino, 40 grados, á 26 pesetas cántaro, medio litro 90 céntimos.

Aguardiente de Jativa, 30 grados, á 25 pesetas cántaro, medio litro 90 céntimos.

Idem de caña, á 25 pesetas cántaro, medio litro 1 peseta.

Idem del renombrado triple anís suave, á 20 pesetas cántaro, medio litro 80 cts.

Idem doble anisado, á 16 pesetas cántaro, medio litro 60 céntimos.

Idem anisado corriente, á 14 pesetas cántaro, medio litro 50 céntimos.

Idem seco, á 11'50 idem idem, medio litro 40 céntimos.

Anisete fino, á 12 idem idem, medio litro 40 céntimos.

Rom de la Jamaica, á 35 idem idem, medio litro 1'25 peseta.

Cognac Gayarre, botella 5 pesetas; Ojen, tarro de litro 5 id.; Ginebra, tarro 3 id.

A precios económicos bocoyes y pipas de todos tamaños.

NO EQUIVOCARSE: 13, SAN PABLO, 13.

COLEGIO DE NUESTRA SEÑORA DEL SOCORRO

DIRECTOR PROPIETARIO

D. José Forcat Labrador

Este centro de enseñanza establecido en Vitigudino con la protección de su digno Ayuntamiento, cuenta con un magnífico y espacioso local construido ex profeso para colegio, con material de estudio que puede competir ventajosamente con el de los mejores de su clase y con número suficiente de profesores todos titulados en las Facultades de Ciencias ó Letras.

ENSEÑANZA DEL COLEGIO.—Las asignaturas del bachillerato hasta la obtención del título; los estudios del preparatorio en las Facultades de Ciencias, Filosofía y Derecho. La preparación para el ingreso en las carreras Militar, Aduanas y Topógrafos.

Para los estudios de segunda enseñanza queda abierta la matrícula desde 1ª de Septiembre en este establecimiento, cuyos estudios tienen validez académica.

HONORARIOS DE ENSEÑANZA.—Por una asignatura, 5 pesetas mensuales; por dos ó más id. Los internos satisfarán por alimentación, lavado, planchado, recosido de ropa, asistencia de médico y botica, solamente 35 pesetas mensuales.

Resultados obtenidos en este Colegio en los exámenes de Junio último.—El 77 por 100 de los alumnos la calificación de sobresaliente; 80 por 100, notables; 59 por 100, buenos; 59 por 100, aprobados; suspensos, ninguno. Para más detalles dirigiéndose al Director. 30-d-21

MORO É HIJOS

Lampistería, cristalería, quincalla, almacén al por mayor y menor de petróleo refinado, taller de hojalatería y vidriería
Calle de Zamora, núms. 1 y 3, Salamanca

Gran surtido, últimos modelos de las mejores fábricas del extranjero, en lámparas suspensión, de mesa y pared; arañas y candelabros de metal con guarnición de cristal de roca y sin ella; farolas y linternas de todas las clases y cuanto concierne al extenso ramo de lampistería.—Objetos de cristal fino, joyeros, juegos para tocador, jardineras, floreros, juegos para agua y cerveza, vinagreras, etc., etc.—Varios artículos en metal blanco, dorado, niquelado y empavonado.—Cafeteras de todas clases y sistemas; tetras, hueveras, juegos completos para té y café.—Batería de cocina, toda clase de objetos de hierro esmaltado (porcelana) de las marcas más acreditadas á precios sin competencia.—Marcos y molduras para cuadros en negro; dorado, nogal, arabescos y colores.—Lavativas de varios sistemas; marmitas para extracto de carnes, bidés y escupidoras.—Cristales ordinarios en todas las medidas, dobles, estriados, esmerilados, muselinas de colores, tejas de cristal y lunas para escaparates.
Se hacen toda clase de obras y objetos de lata, zinc y plomo. —d-2

A LOS MEDICOS Y CIRUJANOS

SECCION DE CIRUJIA Y ORTOPEDIA

DE LOS ALMACENES DE HIJOS DE VILLAR Y PINTO

Los médicos y cirujanos encontrarán en la antigua casa de los hijos de Villar y Pinto gran surtido procedente de las mejores fábricas inglesas de cuantos instrumentos y aparatos necesitasen para tan honroso como difícil ejercicio profesional.

Los señores hijos de Villar y Pinto, en la persuasión de que una instrumentación regular, de solo lo útil y con frecuencia necesario, cuesta una suma relativamente crecida y no siempre fácil de pagar al contado, cederán á los señores médicos y cirujanos cuanta instrumentación deseen a plazos convencionales ó á satisfacer por meses ó trimestres.

A los que reciban la licenciatura este curso, ofrecemos bolsas de cirugía de todos los modelos, desde 50 á 150 pesetas.

Hijos de Villar y Pinto, Plaza de la Verdura, números 5 y 7

CITRATO DE MAGNESIA GRANULAR EFERVESCENTE de J. Wishort, químico, Londres

La forma granular de este medicamento, su gusto agradable, y sobre todo, su acción virtual incontestable, como laxante y purgante suave, antiviólico y atemperante, según la cantidad que se toma, hacen que este preparado sea hoy de un uso general, formando parte del equipaje de gran número de viajeros y del botiquín de muchas familias.

Léase el prospecto que acompaña á cada frasco.

Unico depósito para España, droguería de don Ignacio Santiago Fuentes, Plaza de del Corriño, 22, Salamanca. 6-a-2

FUENTE DEL ESTOMAGO

en Calzadilla del Campo, Partido de Ledesma, Provincia de Salamanca

AGUA SULFURADA SODICA-BICARBONATADA

Esta agua prodigiosa cura de un modo admirable los padecimientos del estómago, tales como la DISPEPSIA (digestiones difíciles) GASTRALGIA (dolores de estómago), y cuantas afecciones del aparato digestivo sean curables desde la simple PIROSIS ó acedia, hasta la ULCERA GASTRICA. También tiene excelente aplicación en las enfermedades del hígado, riñones y vejiga; en la gota, en el herpetismo y escrofulismo; en la del aparato genito-urinario y sobre todo en la del respiratorio, siendo un verdadero específico para curar los catarros, combatiendo la predisposición á ellos. Se vende en la Farmacia de Fernández, sucesor del doctor Ruiz Pineda, Plaza Mayor, Salamanca, al precio de 60 céntimos de peseta las botellas de un cuartillo y de 75 las de cuartillo y medio.

BANOS MINERALES DE LEDESMA

AGUAS SULFURADO-SÓDICAS DE 52° C

Establecimiento en el que se han introducido todas las modernas reformas, propias de las de su clase, situado en la provincia de Salamanca, ferrocarril del Norte, á 24 kilómetros de la capital. El viaje desde Madrid, se hace en once horas. Instalación completa, fonda, hospedaje de todas clases, á precios económicos. Aguas las más eficaces para el reumatismo, parálisis, neuralgias, escrófulas, herpes, cloro-anemias, desarreglos menstruales, traumatismo, afecciones sifilíticas y mercurialismo. Frascos con materia orgánica de las aguas, para preparar baños imitados á los naturales y de otras aplicaciones, pidanse prospectos á Ramón Falcó, en el establecimiento. Desocho de los billetes, en el parador de los Toros, Acera de Correos y parador de la Basiliisa, puerta de Zamora.

Salchicheria y colonias de Manuel Madruga. Gran surtido en jamones avileses, gallegos y del país; chorizos del cagalar y tripa de vaca; tocino y manteca, superior. Plaza de la Verdura, n.º 36. 30-d-13

Calenturas Colocando sobre la muñeca izquierda el «Escudo febrífugo Americano de Diaz» se curan rápidamente las intermitentes, cotidianas, tercianas y cuartanas. Farmacia de Heredia, Rua, 45, Salamanca. 30-d-9

Casa de préstamos La antigua y acreditada, Lucero 3, (casa de la Vicaría) á cargo de Cecilia Zapata, hace préstamos sobre ropas, alhajas y demás objetos, con prontitud y reserva.

Se vende la casa número 33 de la calle de Bodegones. Para tratar de precio y condiciones, con su dueño, Carlos Iglesias, Prtales de las Bohoneras. 30-d-27

Domingo Roche MARMOLISTA sucesor de Miguel López, Puerta de Zamora, contiguo al registro. Salamanca.

D. Ignacio Frutos, especialista en las enfermedades venereas, sifilíticas y de la piel; diez y seis años de práctica dedicado siempre al tratamiento de las mismas. Consulta de doce á doce, Varillas, 5, segundo. 30-d-5

SE VENDEN en la dehesa de Valcuelvo bastante aperos de labor, en buen uso; herramientas de todas clases para el mismo objeto; idem de verano; trilladora; tornadoras; paja de trigo erbaliza y de centeno, y también se venden de 800 á 1.000 carros de estiércol en buenas condiciones. Para entenderse de precios, con el rentero de dicha dehesa, José Rivas. 4-d-3

En la casa de préstamos, Cuesta del Carmen, número 13, se vende toda clase de ropas, alhajas y demás objetos que han cumplido el tiempo de su empeño. Se hacen préstamos sobre ropas, alhajas y demás objetos, con prontitud y reserva. —d-4

Se arrienda la montanera de la dehesa de Ventosa, en término de Aiba. Para tratar, dirigirse á don Leoncio Montalvo, Consuelo, 10, Salamanca. 4-d-4

CASA ALMONEDA

UNICA EN SU CLASE

Plazuela de Sta. Eulalia, n.º 1

Se compra, cambian y venden toda clase de muebles usados y colchones; se pasa á domicilio para hacer compras; se componen roturas de cristal y porcelana.

Tenemos expuestos para la venta los artículos siguientes: gran armario de luna; cómodas; mesas de bufete; idem para jugar al tresillo; idem para plancha y cocina; lámparas de diferentes clases; sillas de rejilla; idem de media tapicería; idem ordinarias; cuadros pintados en lienzo; catres de hierro; jergones de muelle; sofás; un bonito piano; un velocípedo; consolas; un santuario; galerías; colchones; lavabos; fregaderos; tinajas; camillas; mesa de comedor; campanillas para llamar; faroles para balcones; calderos; perchas; armarios de librería; idem ropero pequeño; despertadores; braseros de cobre; idem de latón; idem de hierro; esteras; estufas; escal ras para comercio; rinconeras de nogal; baules-mundos; idem ordinarios; una macheta para picar carne; máquinas para coser, y otros muchos artículos que quedan por enumerar.

DROGUERIA MEDICINAL E INDUSTRIAL

Hijos de Villar y Pinto

Plaza de la Verdura, 5 y 7

Todos los artículos que en este ramo tienen aplicación á las industrias

Perfumería fina y ordinaria. Cepillos de todas clases, brochas y esponjas.

Gamuzas, especialidad para la limpieza de caballos y carruajes.

Aumentando las operaciones de esta casa ha dado más proporción y extensión á sus compras y en el propósito de sostenerla á la altura de las primeras de España, ha hecho tan grandes rebajas en los precios, que no se hallará cotización menor en ninguna otra plaza del anterior. Venta al por mayor y al detall.

SE NECESITAN VENDEDORES PARA ESTE PERIODICO